

Je suis très heureux de me trouver à Bangkok pour participer à ces rencontres des ministres des Affaires étrangères de l'ASEAN avec leurs homologues des pays partenaires du Dialogue. Ces sessions sont devenues un grand mécanisme de discussions ministérielles entre le Canada et l'ASEAN. J'ai très vivamment à l'esprit le voyage que j'ai effectué dans les pays de l'ASEAN en 1976, pendant mon premier mandat comme secrétaire d'État aux Affaires extérieures. J'avais profité de l'occasion pour annoncer à Djakarta que le Canada souhaitait ouvrir un dialogue officiel avec l'ASEAN; voilà pourquoi j'ai grand plaisir à participer pour la première fois à ces réunions.

Le développement de notre relation avec l'ASEAN reflète l'engagement politique du Canada à l'égard de l'Association et de ses membres. Cet engagement découle de notre conviction que l'Association apporte une contribution sensible à la paix et à la stabilité en Asie du sud-est, notamment par son approche du problème de l'occupation continue du Cambodge par le Vietnam. Le Canada appuie les initiatives de l'ASEAN pour promouvoir un règlement du problème conformément aux souhaits de la communauté internationale, tels qu'exprimés dans la résolution de l'Assemblée générale des Nations Unies et à l'occasion de la Conférence internationale de 1981 sur le Kampuchea. Le Canada est lui aussi d'avis que tout règlement du problème cambodgien doit garantir le droit du peuple khmer à décider de son propre avenir, sans ingérence extérieure.

La contribution de l'ASEAN à la stabilité de l'Asie du sud-est, et à celle de l'ensemble de la région de l'Asie et du Pacifique, témoigne également des progrès sociaux et économiques réalisés par l'Association et ses membres. Les pays de l'ASEAN illustrent le succès que peuvent remporter des pays du tiers monde: ils sont un modèle non seulement pour la coopération Nord-Sud, mais également pour la coopération Sud-Sud. Malgré les récents reculs causés par la récession mondiale, vous avez maintenu des taux de croissance qui font l'envie d'une bonne partie du monde développé. De plus, malgré les atteintes à votre sécurité émanant de l'extérieur et de l'intérieur de la région, vous avez maintenu votre attachement à des sociétés ouvertes et pluralistes. Ces points forts et les valeurs véhiculées par vos cultures traditionnelles vivantes sont

.../2